
Presentación del Presidente de INAVI José Lez en el marco del Congreso de Intendentes 
realizado en el Centro Cultural y Museo Casa de Artigas de Sauce, el pasado 12 de junio. 

Muchas gracias Sr. Intendente, muchas gracias Sr. Presidente. Primero que nada es un 
honor poder estar con los Gobiernos Departamentales y poder presentar un proyecto de 
estas características y agradezco al Congreso de Intendentes la oportunidad que le dio al 
vino. 

Pasando a otros temas felicito a la juventud del Profesor Maggi porque realmente ese 
refrescar, ese traer hacia nosotros un poco todo lo que ha trasmitido y que luego los 
Intendentes han reafirmado nos pone felices de decir que estamos en un momento 
histórico que contemporáneamente nos toca a nosotros la responsabilidad de que ojalá 
dentro de 100 años, dentro de 250 años, se hable de lo que se hizo. Un poco como decía 
la Intendenta de Artigas hace un momento.  

En todo ese contexto Uruguay ha enfocado en el enoturismo que es nuestra temática hoy 
un enfoque fundamental. La importancia que tiene el enoturismo en el Uruguay hoy 
todavía no visualizamos el techo que realmente tiene. Somos un país que tiene 19 
departamentos, de los cuales 16 hoy producen uva. 

Tenemos una muy fuerte influencia en lo que es la tradición vitivinícola en este país, en el 
contexto de la historia, la historia dice que antes se traía vino para que nuestros 
inmigrantes en aquella época pudieran beberlo y luego se comienza con la producción de 
vino en el Uruguay. Tenemos departamentos que hoy son orgullo a nivel mundial dado 
que de esas tierras, de esa gente, de esa idiosincrasia y de esa tradición hoy logramos 
vinos de primer nivel reconocidos a nivel internacional. 

El enoturismo cumple un rol fundamental en lo que es nuestra cultura, el mostrar en la 
ruta donde hoy se elabora y están estas familias arraigadas a esta producción, producción 
que obviamente también tiene dificultades como las tienen todas, tiene competidores 
como tienen todos pero para nosotros un país de 3 millones de habitantes que recibe 3 
millones de visitantes es muy importante tener este concepto de Ruta del vino.

Más allá de la visita es muy importante el conocimiento interno, el haber fijado la 
producción en el nivel que hoy está y voy a tener la satisfacción de comentar algo que en 
su momento fue un sueño con el Dr. Marcos Carámbula y hoy es una realidad, lo vamos a 
decir más adelante. 

El Enoturismo tiene en Uruguay ya historia desde lo privado, desde la iniciativa privada de 
hace mucho tiempo, hoy está yo diría que prácticamente al nivel de cualquier parte del 
mundo, muchas empresas a esfuerzo propio y de a poco ir atravesando ese mundo que 
hoy es la integración. 

Hoy para nosotros integrarnos al mundo vitivinícola es un desafío. Hoy Uruguay está 
dentro del contexto internacional y el Enoturismo también merecía ese lugar. Ahí nace la 
segunda parte, o el segundo punteo de este proyecto, un proyecto que nace desde la 
Intendencia de Canelones, un proyecto con el Penedés, con la zona de Vilafranca. 
Tuvimos la suerte de poder visitarla y poder acompañar, unos días, no todos, a una 
delegación uruguaya la cual creo que fue justamente a hacer ese agiornamiento o hacer 
ese reconocimiento. Y para sorpresa mía, personal, el mundo es lo que es, no estamos a 
10 mil kilómetros de distancia en lo que son nuestros desarrollos y en nuestros desafíos. 
Las problemáticas y los desafíos y los sueños de los pueblos vitivinícolas son muy muy 



similares. Entonces ese desafío, con ese proyecto que para nosotros es el primer 
proyecto de Enoturismo de convenios internacionales, la Comuna con el Penedès hizo 
que viéramos un excelente modelo para que en el futuro distintos departamentos, distintas 
inquietudes tanto privadas como públicas, pudieran llegar hacia este entorno de 
Enoturismo. 

El Enoturismo no solamente es la bodega, no solamente es la viña, muchas veces es el 
hotel, el restaurante, el lugar donde se sirve, cómo se sirve, el mostrar nuestro producto 
vino final pero también mostrar a su cultura de  porqué el vino hoy es lo que es en 
Uruguay. Entonces en ese contexto hay una mesa de socios, la cual yo quiero destacar, 
una mesa de socios que es hoy integrada por: el Ministerio de Turismo, por el Instituto 
Nacional de Vitivinicultura, por ATEU, por la Asociación de Bodegas Importadoras, por la 
Asociación de Enólogos del Uruguay, por la Intendencia de Canelones y no me quiero 
olvidar de nadie. Está integrada por los que realmente interesan al país vitivinícola y a 
apostar a este producto con estas características. 

El gran concepto que nosotros además aprovechamos en esto es hacer las invitaciones a 
que los propios gobiernos departamentales, a los gobernantes departamentales, a los 
Intendentes que ya lo han demostrado. El Instituto ha centralizado en la mesa de trabajo, 
donde los directores de los distintos departamentos de turismo han llegado al Instituto y 
ahí se están fijando un poco las estrategias de lo que es el Enoturismo. 

Pero no me quiero separar de este gran proyecto del Penedés porque creo que es un 
poco un referente hacia lo que puede llegar a ser el Enoturismo en Uruguay, esto va a 
permitir intercambio, va a permitir capacitación, va a permitir investigaciones de cada una 
de las áreas, va a permitir mucha cosa. El lugar en que hoy estamos es emblemático 
también para marcar esto, dado que aquí la historia del Uruguay se palpa tocando las 
paredes. Uno a veces dice cuánto me puede llegar a decir esa piedra colocada en ese 
lugar. Nosotros hoy tenemos la satisfacción en Uruguay de tener plantas de 100 años, 
105 años, que todavía están dando uva y eso ya pasa a ser un patrimonio palpable y ojalá 
vivan muchos años más esas plantas pero son seres vivos que obviamente van a llegar a 
su fin, pero la historia y esa cápsula, esa gran cápsula donde nosotros estamos tratando 
de guardar información para que alguien luego, obviamente la tecnología de hoy nos va a 
permitir tener -como decía el profesor Maggi- esa forma de comunicarnos tal vez distinta y 
mucho más fácil y toda esa investigación que hoy se hace pero lo importante es que 
Uruguay en el entorno vitivinícola hoy está marcando historia. 

Hay un par de datos importantes que queríamos decir, Uruguay va a ser el primer país 
Latinoamericano que va a participar en lo que es el Día Mundial del Enoturismo. Hoy ya 
Europa lo tiene, hoy ya Estados Unidos se está incorporando si ya no se incorporó y 
Uruguay lo está haciendo gracias a la invitación que vino de los promotores que son de 
Europa hacia Uruguay. 

Recevin es quien lleva hoy eso adelante y ha invitado por intermedio de ATEU (Asociación 
de Turismo Enológico) a participar en este Día Mundial del Enoturismo, no es un detalle 
menor. Cuando entramos en Enoturismo, entramos en una ruta, una ruta que hoy puede 
ser país, mañana puede ser regional, después puede ser mundial y esto nos está dando 
esa imagen que tanto queremos. 

Enrabado a esto queremos dar una muy buena noticia, la cual hemos festejado mucho 
con nuestro querido amigo y respetado Dr. Marcos Carámbula y es que el vino ha sido 
declarado Bebida Nacional, en un Decreto firmado por el Presidente de la República.



Muchas gracias Intendenta por ese gesto de ánimo, porque si realmente para nosotros 
esto era un sueño, que vuelvo a repetir, yo hace tres años que estoy en esta actividad y el 
Dr. Marcos Carámbula en el primer día que nos nombra para ocupar este cargo él lo 
propuso como un desafío y creo que bueno, hoy ya está, hoy está, creo que es el 
concepto general de todo el país. 

Esto nos da en un momento de la vida pero creo que se viene trabajando ya y haberlo 
concretado en las bases de ser reconocido como un alimento que bebido con moderación 
tiene una cantidad de ventajas y a su vez asumiendo lo que la Organización Internacional 
de la Uva y del Vino que es como el Vaticano -permítame Monseñor- en la religión 
Católica, es como el Vaticano en la industria del vino, haber tomado esto también nos 
pone muy felices y bueno era uno de los motivos por los cuales también queríamos 
aprovechar a comunicarlo. 

Simplemente muchas gracias, gracias Sr. Intendente, gracias Sr. Presidente, muchas 
gracias a todos los intendentes, gobiernos departamentales y ese desafío que cuando los 
convoquemos para trabajar por el Enoturismo, son 16 departamentos pero por muchos de 
ellos se pasa para poder llegar al otro así que también el restaurante, el hotel y la cultura 
ojalá mañana pueda ser trasmitida desde todos nosotros. Muchas gracias. 


